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Ученые Уральского федерального университета вошли в число победителей 
конкурса на получение грантов Российского научного фонда по приоритетному 
направлению деятельности «Проведение фундаментальных научных исследований 
и поисковых научных исследований малыми отдельными научными группами». 
Всего на конкурс от УрФУ была подана 71 заявка, из которых фонд поддержал 11

Текст: Эдуард Никульников 
Фото: Илья Сафаров

Лидером по количеству по-
бедивших заявок стал инсти-
тут естественных наук и мате-
матики (три проекта), затем 
идут Уральский гуманитарный 
и химико- технологический ин-
ституты (по два проекта). 
По одному гранту выиграли ин-
ститут новых материалов и тех-

нологий, институт экономики 
и управления, институт радиоэ-
лектроники и информационных 
технологий —  РтФ и Уральский 
энергетический институт.

Всего же в конкурсе уча-
ствовало более 2 200 заявок 
от исследователей из 42 регио-
нов России. По результатам экс-
пертизы поддержаны 119 про-
ектов научных групп и 431 про-
ект малых научных групп. 

Свердловская область участво-
вала только в конкурсе малых 
научных групп (двухлетние 
гранты до 1,5 млн руб. в год). 
В общей сложности от области 
поддержаны 27 проектов.

Добавим, что основная за-
дача конкурса —  создание 
и развитие новых для научных 
коллективов тематик и фор-
мирование исследовательских 
команд.

ИССЛЕДОВАНИЯ 11 МАЛЫХ НАУЧНЫХ ГРУПП ПОЛУЧАТ ПОДДЕРЖКУ
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НАУКА 
ДЛЯ ВСЕХ
Международный женский день —  
отличный повод, чтобы отметить 
большой вклад женщин университета 
в развитие образования и науки. 
Среди тех, кто активно продвигает 
научные достижения, 
председатель совета 
молодых ученых УрФУ 
Дарья Телепаева 
(на фото). Что она 
рассказала о своей 
работе и мотивации 
молодых ученых, 
читайте на стр. 3
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ЗИМНЯЯ ПАРТИЯ
В университете состоялся турнир 

по быстрым шахматам
В вузе прошел турнир по быстрым шах-
матам «Зимняя партия —  2022». Сорев-
нование в таком формате проводилось 
впервые и было посвящено предсто-
ящему юбилею Станислава Набойчен-
ко —  бывшему ректору УПИ и почетно-
му президенту УрФУ 25 марта исполня-
ется 80 лет. В турнире приняли участие 
более 60 человек. 

НА КОНУ —  
СТАЖИРОВКА

Студенты могут пройти онлайн- 
диагностику способностей 
к техпредпринимательству

До 22 апреля студенты могут принять уча-
стие в онлайн- диагностике, которую УрФУ 
проводит совместно с компанией «Тех-
ноСпарк». Во время прохождения кейсов 
модуля и освоения материалов участники 
смогут погрузиться в мир техпредприни-
мательства и понять, насколько близка им 
эта сфера. Успешно прошедшие диагно-
стику студенты будут приглашены на де-
ловую игру «Построй компанию / Про-
дай компанию». Ее победитель по итогам 
собеседования полу-
чит возможность прой-
ти стажировку в «Тех-
ноСпарк» и принять уча-
стие в разработке стар-
тапа. Подробности:

БОЛЕЕ 
200 ПРЕДЛОЖЕНИЙ
Проходит регистрация студентов 

на участие в конкурсе 
«Золотая стажировка»

Студенты могут до 24 апреля подать за-
явки на участие в конкурсе «Золотая 
стажировка», организованном проектом 
«Время карьеры» совместно с Минобрна-
уки РФ и УрФУ. Участникам будет доступ-
но более 200 стажировок по направлени-
ям промышленности, информационных 
технологий, науки, экономики и управ-
ления, маркетинга и HR. Большинство 
предложений оплачивается, некоторые 
компании поддержива-
ют релокацию студен-
тов на время стажер-
ской программы. Узнать 
подробнее и оставить 
заявку можно здесь:

ТЕМЫ НЕДЕЛИ

702 Количество публикаций 
об УрФУ в СМИ

в Москве в Свердлов–
ской обл.

в других 
регионах

242 249 211

Самые заметные темы

УрФУ выделит матпомощь находящимся 
в Екатеринбурге студентам из ДНР и ЛНР 86

Ученые вуза выяснили, какие головные 
боли служат предвестниками инсульта 44

Почти треть образовательного контента 
УрФУ переведут в цифру к 2025 году 7

Число студентов, включенных 
в совместные с компаниями Урала 
проекты, увеличат в вузе в 1,5 раза

6

Студенты УрФУ разработали мобильное 
приложение для заказа еды 2

30
магистрантов вуза стали 
стипендиатами Фонда Потанина

УрФУ ЗА НЕДЕЛЮ

ЦИФРА
НОМЕРА

ЭНДАУМЕНТ 
ОТМЕТИЛ ЮБИЛЕЙ

Общая сумма пожертвований 
достигла почти 151 млн руб лей

6  марта Фонд по  формированию целевого 
капитала на развитие УрФУ отметил свое де-
сятилетие. На данный момент общая сумма 
пожертвований, направленных на  форми-
рование и  пополнение целевых капита-
лов эндаумент- фонда, составляет почти 
151 млн руб. Сейчас уже 
сформированы 12  це-

левых капиталов, в  бли-
жайшем будущем будут соз-

даны еще два. Узнать подроб-
нее и  поддержать эндаумент 

можно здесь:

В ВООРУЖЕННЫХ 
СИЛАХ —  ПОПОЛНЕНИЕ

Прошел 10-й выпуск офицеров военного 
учебного центра УрФУ

26  февраля в  главном учебном корпусе УрФУ состоялся 
10-й выпуск офицеров военного учебного центра. Выпуск-
никами стали более 70 человек, среди них шестеро окон-
чили университет с  отличием. Все они пополнили ряды 
Вооруженных сил РФ. Добавим, что в  преддверии Дня 
защитника Отечества также на  «паркете» 149  курсан-
тов ВУЦ получили долгожданные лейтенантские погоны. 
За плечами молодых лейтенантов запаса 2,5 года военной 
подготовки, сборы в воинских частях округа, сдача итого-
вой аттестации и принятие присяги.

СТУДЕНТЫ СОЗДАДУТ 
СТАРТАПЫ

В вузе запустили факультатив 
«Технологическое предпринимательство»

Студенты восьми институтов УрФУ, которые планируют 
защиту выпускных квалификационных работ в  формате 
«Стартап как диплом», начали обучение в рамках факуль-
татива «Технологическое предпринимательство». Основ-
ной задачей стало приобретение навыков в  области тех-
нологического предпринимательства, чтобы в  дальней-
шем на  базе ВКР создать инновационный стартап. При 
этом студенты получают всестороннюю поддержку инно-
вационной инфраструктуры УрФУ.

Уральский федеральный университет вошел 
в топ-5 российских вузов по числу победителей сти-
пендиального конкурса Благотворительного фонда 
Владимира Потанина для студентов магистратуры. 
Поддержку получат сразу 30 студентов УрФУ.

Конкурс направлен на поддержку лучших сту-
дентов магистратуры развивающихся вузов России. 
При отборе оценивается академический, интел-
лектуальный, творческий и лидерский потенциал 
соискателей.

В этом учебном году к конкурсу проявили ин-
терес 5 707 человек. Уральский федеральный уни-
верситет вошел в тройку вузов- лидеров по числу 
заявок. Во втором этапе отбора по результатам 
заочной экспертизы приняли участие 2 000 маги-
странтов из 75 вузов.

Победители стипендиального конкурса будут по-
лучать ежемесячную стипендию Благотворительного 
фонда Владимира Потанина в размере 25 000 руб., 
начиная с февраля 2022 года до окончания их обу-
чения в магистратуре.
— Участие в конкурсе помогло мне выйти из моего 
привычного круга общения и вспомнить, насколько 
много других направлений и какие умные и сильные 
ребята там учатся. Например, биохимия, робототех-
ника. Я познакомился с другими студентами, подру-
жился и научился у них чему-то новому, —  рассказал 
один из победителей, магистрант института эконо-
мики и управления УрФУ Илья Шекера.
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Дорогие женщины!
От себя лично и всего 
мужского коллектива 
Уральского федерального 
университета сердечно 
поздравляю вас с Международным 
женским днем —  8 Марта!
Вы несете в  мир любовь и  красоту, делаете его до-
брее и  совершеннее, растите детей и  созидаете. Вы 
вселяете в  нас, мужчин, уверенность, вдохновляете 
на  смелые поступки и  плодотворную работу, остава-
ясь при этом элегантными, красивыми и обаятельны-
ми, а если нужно, умеете быть твердыми и решитель-
ными. Мы ценим и  вашу интуицию и  изобретатель-
ность, и то, что вы всегда готовы прийти на  помощь, 
посочувствовать, утешить и дать ценный совет.

Женщины в  нашем университете го-
товят специалистов высокой квалифи-
кации, проводят научные исследования 
и  занимают административные посты. 
Их ответственность, трудолюбие, слу-
жение долгу и  верность профессии  —  
пример для многих мужчин.

Хочу также поздравить наших пре-
красных студенток! Мы в вузе делаем все 

возможное, чтобы вы получили макси-
мально качественное образование 

и смогли развить свои таланты.
Спасибо вам за то, что наполня-

ете смыслом нашу жизнь, за  му-
дрость, умение любить и  делать 
наш мир светлым и радостным.

Желаю вам счастья, здоровья, 
неиссякаемого обаяния, гармо-

нии, мира и  благополучия в  се-
мье. Пусть невзгоды обойдут 

вас стороной!

Виктор Кокшаров,  
ректор УрФУ

УНИКУМ

НАУКА ДЛЯ ВСЕХ
Председатель совета молодых ученых 

УрФУ, канд. соц. наук, ассистент кафедры 
социологии и технологий государственного 

и муниципального управления Дарья Телепаева 
продвигает в вузе науку и считает, 

что в научной сфере нет гендерных препятствий 
для развития. Кем она восхищается и какие 

у нее цели, читайте в нашем материале

Беседовала Дарья Гузенко Фото: Илья Сафаров

Окончание. Начало на стр. 1

— Расскажите, какой у вас 
был путь в университете?
— Я училась в бакалаври-
ате на «Государственном 
и муниципальном управ-
лении», потом поступила 
в магистратуру по этой же 
специальности. Изначаль-
но я шла в магистратуру 
во многом потому, что неко-
торые работодатели счита-
ют бакалавриат неполным 
образованием. 

Во время обучения 
в магистратуре мой 

научный руководитель 
Мария Певная начала 

активно вовлекать 
меня в науку, научила 

писать научные 
статьи, помогала 
и поддерживала 
во всех научных 

начинаниях. И за два 
года я втянулась, 

мне действительно 
нравилось этим 

заниматься 

Потом я поступила в аспи-
рантуру, написала и защити-
ла диссертацию.

— Как вы стали председа-
телем совета молодых уче-
ных УрФУ?
— Изначально я была чле-
ном совета молодых ученых 

ИГУП, когда такой инсти-
тут еще существовал. Потом 
институты объединили, по-
явился ИнЭУ, и уже в соста-
ве нового института я во-
шла в совет молодых уче-
ных вуза.

В марте прошлого года 
в общевузовском совете 
были выборы в связи с ухо-
дом предыдущего руково-
дителя. А я видела и вижу 
огромный потенциал этого 
органа для молодых ученых 
университета, мне хотелось 
его развивать, использо-
вать все возможности уни-
верситета, чтобы оказывать 
поддержку молодым иссле-
дователям. Я подготовила 
программу развития, пред-
ставила ее членам совета 
и выиграла.

— Как прошел этот год? 
Чего удалось добиться?
— Главной целью перво-
го года моей работы было 
включение совета в инфор-
мационную повестку уни-
верситета, чтобы про нас 
и нашу деятельность узнали, 
чтобы молодые ученые вуза 
понимали, к кому можно об-
ратиться за помощью и под-
держкой своей деятельно-
сти. Для этого, в частности, 
мы ведем сейчас регулярную 
рубрику в газете и всегда 
рады рассказать о проектах 
молодых ученых и аспиран-
тов, которые к нам обра-

— Каковы ваши планы?
— Продолжать заниматься 
тем, что нравится. 

Хочу развивать себя 
как профессионального 

ученого, развивать 
нашу науку и через 

нее общество в целом. 
Делиться своими 

знаниями со студентами 
и делать новые 

научные открытия

— Давайте поговорим 
немного о роли женщин 
в науке. Как вы считаете, 
влияет ли пол на научную 
работу?
— Я думаю, что наука —  это 
не та сфера, где есть какие- 
то гендерные различия. Ведь 
мы говорим не про физиче-
ский труд, а про умствен-
ный. Я могу понять и при-
нять гендерную разницу 
в тех сферах, где приходит-
ся работать физически, там 
действительно у мужчин 
есть преимущество. А мозг, 
мне кажется, это тот орган, 
который можно натрени-
ровать независимо от того, 
кто ты —  женщина или 
мужчина.

— Есть ли у вас кумиры 
в науке?
— Кумиров нет. Есть люди, 
которыми я искренне вос-

хищаюсь. Это, в первую оче-
редь, мой научный руково-
дитель Мария Певная. Она 
успешный ученый, руково-
дитель кафедры, красивая 
женщина, жена и замеча-
тельная мама троих детей. 
Как она это совмещает, для 
меня до сих пор загадка! 
С тем же восхищением смо-
трю на Анну Багирову, заме-
стителя директора институ-
та по науке и инновациям. 
Ей удается успешно совме-
щать такую ответственную 
должность, руководство 
большим количеством науч-
ных проектов и воспитание 
детей. Работать с такими 
великолепными женщина-
ми —  это, безусловно, очень 
приятно!

— Какой совет вы бы дали 
девушке, которая делает 
первые шаги в науке?
— Надо просто их делать —  
нет ничего невозможно-
го. А чтобы этот путь был 
легче, важно найти челове-
ка —  научного руководите-
ля, с которым будет ком-
фортно работать и полу-
чится выстроить хорошие 
отношения. Уверена, невоз-
можно пройти магистрату-
ру и аспирантуру в одино-
честве. А когда ты со своим 
наставником на одной вол-
не, у вас общие идеи, мысли 
и цели, все абсолютно точно 
получится!

щаются. Спустя год работы 
я могу сказать, что эта цель 
достигнута: про СМУ сегод-
ня знают все.

Второе направление ра-
боты —  это создание сту-
денческого научного обще-
ства, которое входит в при-
оритетную повестку Мини-
стерства науки и высшего 
образования. Дело в том, 
что основная деятельность 
совета направлена на маги-
странтов, аспирантов и мо-
лодых ученых, которые уже 
многое делают для разви-
тия науки, активно публи-
куются, при этом бакалавры 
остаются неохваченными, 
хотя научный потенциал 
у этих ребят огромный.

— А какая сейчас моти-
вация у молодых ученых? 
Что ими движет оставать-
ся в этой сфере?
— Безусловно, есть настоя-
щие фанатики, которые на-
столько влюблены в свои 
исследования, в свои науч-
ные интересы, что осталь-
ное для них не имеет значе-
ния. Но у большинства это 
финансовый интерес. 

Государство сейчас 
активно поддерживает 

науку, а особенно 
молодых ученых. 
Предоставляется 

огромное количество 
научных грантов, 

льгот для молодых 
ученых и другие 

возможности, которые 
позволяют заниматься 

любимым делом

— Поговорим немного 
о вашей научной деятель-
ности. Над какой темой 
сейчас работаете?
— Моя кандидатская дис-
сертация, которую я защи-
тила в декабре, была посвя-
щена управлению спортив-
ным волонтерством. Сейчас 
я больше времени уделяю 
исследованиям НКО в це-
лом, изучаю гражданское 
общество, потенциал меж-
секторного взаимодействия 
(государство, бизнес и НКО) 
в решении социально значи-
мых проблем.

— Удалось ли во время 
работы над диссертацией 
установить  что-нибудь но-
вое, интересное?
— У меня было несколько 
интересных гипотез, напри-
мер, одна из них касалась 
особенностей развития во-
лонтерства в нашей стране. 
Во всем мире гражданское 
общество строится сни-
зу, то есть инициатива идет 
от людей, а государство ее 
поддерживает. А у нас до-
бровольчество и вся сопут-
ствующая инфраструктура 
развивается благодаря ини-
циативе государства, особен-
но когда 2018 объявили го-
дом волонтерства в России. 
Это не хорошо и не плохо, 
просто такая особенность.
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Итоги 2021 года
В начале выступления Ан-
дрей Полтавец кратко под-
вел итоги прошедшего года 
по основным направлениям 
работы дирекции ИТ: разви-
тие инфраструктуры, циф-
ровые сервисы, корпоратив-
ное обучение, работа с об-
ращениями пользователей, 
техническое сопровождение 
приемной кампании и пр. 
Особое внимание проректор 
уделил двум ключевым про-
ектам по развитию инфра-
структуры вуза —  это рекон-
струкция серверной на Тур-
генева, 4 и модернизация ма-
гистрального кольца.
— Проект по ремонту сер-
верной продолжался два 
года, —  уточнил Андрей Ва-
сильевич. —  К моменту на-
чала работ серверная была 
в очень плохом состоянии, 
поскольку не модернизиро-
валась с момента создания 
в 1990-х годах. Сложность 
работ была обусловлена тем, 
что оборудование работало, 
и прервать его работу на вре-
мя ремонта означало бы ли-
шить пользователей доступа 
к части сервисов. Но в ито-
ге было найдено решение, 
и университет получил до-
полнительную площадку 
для резервного копирования 
данных.

Что касается магистрали, 
то ее модернизация продол-
жалась три года. В результа-
те систему перевели на тех-
нологию DWDM.
— Эта технология, —  по-
яснил проректор, —  гораз-
до дешевле по содержанию 
и поддержке, чем та, которой 
мы пользовались раньше. 
В ней нет активного обору-
дования, поэтому риск отка-
зов ниже, и она почти не тре-
бует обслуживания.

Значимым достижением 
прошедшего года стал запуск 
новых цифровых сервисов 
и оптимизация существую-
щих, в частности, системы 
LMS Moodle, которую пере-
вели на кластерную реали-
зацию. К слову, количество 
пользователей портала элек-
тронного обучения на базе 
Moodle в 2021 году выросло 

почти на 11 тыс. и составля-
ет почти 50,5 тыс., для ко-
торых доступно 6 110 элек-
тронных курсов (+510 за год).

Кроме того, в минувшем 
году завершена разработка 
сервиса бронирования муль-
тимедийных аудиторий для 
мероприятий, завершает-
ся модернизация процессов 
назначения выплат студен-
там на основе электронных 
документов, разработаны 
и внедряются цифровые сер-
висы проектирования обра-
зовательных программ, под-
держки онлайн- обучения; 
модернизирован сервис 
учета научных достижений 
обучающихся, разработа-
на ИС управления проекта-
ми «Приоритет-2030» и пр. 
Все эти работы выполня-
лись дирекцией ИТ совмест-
но со структурами универ-
ситета — научным, учебным 
блоками, УБУиФК, УСРиМ 
и др. — и полностью отвеча-
ют их потребностям.

В 2021 году более 900 ра-
ботников УрФУ восполь-
зовались разработанными 
в дирекции ИТ электрон-
ными образовательными 
ресурсами для корпоратив-
ного ИТ-обучения. В насто-
ящее время идет апроба-
ция комплекса из 10 соци-
ально значимых онлайн- 
курсов повышения циф-
ровой грамотности, стар-

товала онлайн- программа 
повышения квалификации 
«Технологии использования 
платформы Moodle в совре-
менном образовательном 
процессе», развивается си-
стема постоянно действую-
щих курсов корпоративного 
ИТ-обучения для сотрудни-
ков университета и т. п.

В минувшем году по ини-
циативе дирекции ИТ было 
проведено обследование 
ключевых ИС и сервисов 
университета. Обследование 
показало:

• 95 % проблем с данными 
носят не технический, 
а организационно- 
методологический 
характер;

Основные проблемы и сложности
• Неравномерность развития сетевой инфраструктуры по учебным зданиям, несо-

блюдение правил единой корпоративной сети, прогнозируемый дефицит вычисли-
тельных мощностей в ходе цифровой трансформации, цифровое неравенство;

• Острая необходимость создания выделенной системы виртуализации для ИСПДн 
(«защищенного частного облака»);

• Отсутствие системы управления мастер- данными. Риски внедрения новых ин-
формационных систем в ходе цифровой трансформации;

• Планирование работ и взаимодействие с заказчиками/владельцами процес-
сов в ряде случаев далеки от оптимального состояния. Недостаток понимания 
в подразделениях и службах, запрашивающих разработку новых цифровых 
сервисов, о необходимости планирования выделения дополнительных ресурсов 
для реализации таких проектов;

• Отсутствие в университете единой политики развития электронных технологий 
обучения с точки зрения использования LMS и их интеграции с информационны-
ми системами университета;

• Кадровое обеспечение работ по развитию и сопровождению цифровой инфра-
структуры университета. Нехватка квалифицированных кадров с нужными ком-
петенциями, на фоне кратного роста средних зарплат ИТ-специалистов.

Цифровые сервисы в 2021 году
• Активно использовались сервисы «Поселение», «Рейтинг внеучебной деятель-

ности студента», «Общий рейтинг», СЭД «Директум» —  рост 9–10 % за год;
• Разработаны и успешно используются сервисы сбора сведений о вакцинации ра-

ботников и обучающихся, сервис рассылки уведомлений по обучению по охране 
труда;

• Модернизирован сайт проекта «Тест-драйв», осуществлен редизайн сайта про-
екта «Сириус»;

• Модернизированы сервисы «Эффективный контракт высших достижений», 
«Система стимулирования НПР», мобильное приложение «УрФУ. Учеба», 
Service Desk, сервисы формирования и публикации обязательных сведений 
на сайте университета, персональных страниц НПР на английском языке;

• СЭД «Директум» —  реализованы интеграция с 1С для работы с договорами 
с партнерами, новый маршрут согласования заявок на заказ ММА, доработан 
маршрут согласования заявок на закупки;

• Осуществлен переход с IBM Cognos на MS Power BI. Совместно с УСРИМ разрабо-
таны новые отчеты «Рейтинг институтов», «Бенчмарк», «Управление недви-
жимым имуществом», создан инструмент «Конструктор» —  «Экономика» для 
корректировки показателей.

РЕМОНТ СЕРВЕРНОЙ, НОВЫЕ 
СЕРВИСЫ И ПОВЫШЕНИЕ 

ЦИФРОВОЙ ГРАМОТНОСТИ

• 70 интегрированных 
информационных 
систем и сервисов, 
связанных между 
собой 350 потоками 
данных, не обеспечены 
централизованным 
контролем качества 
данных, инструментами 
для измерения качества 
данных и мониторингом 
фиксации точек 
возникновения 
проблем с данными.

В результате принято реше-
ние о необходимости запу-
ска стратегического про-
екта по созданию системы 
MDM (системы управления 
мастер- данными).

Планы на 2022-й
В текущем году, по словам 
Андрея Полтавца, дирек-
ция ИТ продолжит рабо-
ту во всех направлениях. 
В планах —  завершение ре-
конструкции сети корпусов 
вуза на пр. Ленина, 51 и Тур-
генева, 4, сети общежития 
на ул. Большакова, 71, сопро-
вождение работ по подготов-
ке инфраструктуры Универ-
сиады-2023 и строительству 
общежития на Фонвизина 8, 
модернизация общеунивер-
ситетских специализиро-
ванных аудиторий (ГУК-100, 
СП-502, пресс- центр). Кроме 
того, в здании на пр. Лени-
на, 51 планируется завер-
шить работы по вводу в экс-
плуатацию системы контро-
ля доступа и видеонаблю-
дения в мультимедийных 
аудиториях.

Продолжится совершен-
ствование механизмов цен-
трализованного формиро-

вания заявок на ежегодное 
приобретение ПО, в частно-
сти, будет расширен спектр 
централизованно предо-
ставляемого ПО, а также бу-
дут организованы семинары 
по использованию сервисов 
централизованного предо-
ставления ПО.

В текущем году прой-
дет апробация курсов циф-
ровой грамотности, а так-
же продолжится проведе-
ние обучающих онлайн- 

семинаров по использова-
нию платформы Moodle для 
преподавателей. В рамках 
академии Samsung состоит-
ся запуск новой програм-
мы по направлению «Ис-
кусственный интеллект», 
а в сотрудничестве с ком-
панией Infinet продолжится 
развитие проекта академии 
интернета вещей.

Кроме того, продолжит-
ся текущая работа по со-
вершенствованию работы 
различных цифровых сер-
висов: проектирование об-
разовательных программ, 
прием абитуриентов, вирту-
альная академическая мо-
бильность, индивидуализа-
ция обучения, сервисы для 
НПР, управление имуще-
ством вуза, оборудование ла-
бораторий, научные центры, 
в т. ч. УМНОЦ и др.

Подробнее с презентацией 
к докладу проректора 
по информационным 

технологиям 
Андрея Полтавца можно 

познакомиться на странице 
ученого совета сайта УрФУ 

в разделе «Информация 
к заседаниям».

На первом в этом году заседании ученого совета уни-
верситета обсуждалось состояние работ по информа-
тизации УрФУ и задачи, которые необходимо решить 
в текущем году. С докладом выступил проректор 
по информационным технологиям Андрей Полтавец

Текст: Екатерина Ильнер Фото: Владимир Петров, Илья Сафаров 
Иллюстрации из презентации проректора по ИТ Андрея Полтавца
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— Кампус —  это масштабное 
уникальное пространство, ко-
торое предназначено не толь-
ко для учебы, но и для ком-
фортной жизни студентов, по-
этому включает как учебно- 
лабораторные корпуса, так 
и общежития, спортивную ин-
фраструктуру, пространства 
для занятий и отдыха, ковор-

кинги и технопарки, —  ска-
зал Валерий Фальков (на фото 
в центре). —  Нам важно, чтобы 
молодежь не уезжала из реги-
онов и имела возможность по-
лучить качественное высшее 
образование, трудоустроиться 
и реализовать себя на малой 
родине. Строительство кампу-
сов мирового уровня в коопера-

ции с компаниями из реально-
го сектора экономики призвано 
решить эту проблему, сделать 
региональные университеты 
привлекательным местом для 
студентов.

Соглашение закрепляет уча-
стие Группы «Синара» и ТМК 
в создании отдельных объектов 
инфраструктуры для современ-

ного кампуса УрФУ в Новоколь-
цовском районе Екатеринбур-
га. Аналогичные договоренно-
сти достигнуты губернатором 
с компаниями «ЕВРАЗ», «УГМК», 
а также с Игорем Алтушкиным 
и компанией «РМК».
— Для нас большая честь 
и ответственность быть в чис-
ле первых регионов, где в ско-
ром времени появятся супер-
современные кампусы. А для 
Уральского федерального уни-
верситета —  это уникальный 
шанс получить инфраструктуру, 
которая позволит максимально 
раскрыть его научный, обра-
зовательный и инновационный 
потенциал. Сегодня мы активно 
работаем над реализацией про-
екта при поддержке крупного 
бизнеса, —  заявил член Наблю-
дательного совета УрФУ Евге-
ний Куйвашев (на фото слева).

Часть кампуса составит 
комплекс зданий, который уже 
возводится в Новокольцов-
ском к Всемирным студенче-
ским играм. Это пять общежи-
тий, общественный и медицин-
ский центр, а также тренировоч-
ное поле с беговыми дорожками.
— Поддержка образователь-
ной сферы —  один из клю-
чевых приоритетов ESG-по-
вестки ТМК и Группы «Сина-
ра». Подписанное соглашение 
даст возможность в партнер-
стве с правительством Сверд-
ловской области реализовать 
значимые для региона проек-
ты по развитию УрФУ, участву-
ющего в программе «Приори-

тет-2030», —  отметил Дмитрий 
Пумпянский (на фото спра-
ва), возглавляющий Набсо-
вет УрФУ. —  Благодаря ново-
му кампусу вуза в Новоколь-
цовском образуется мощный 
научно- образовательный кла-
стер, в котором учащиеся СУНЦ, 
студенты, магистранты, аспи-
ранты и партнеры университе-
та смогут находиться в единой 
среде, где образование, наука 
и инновационное предпринима-
тельство неразрывно связаны 
между собой.

По словам ректора УрФУ 
Виктора Кокшарова, в новом 
кампусе университета плани-
руется разместить корпуса ин-
ститута радиоэлектроники и ин-
формационных технологий, ин-
ститута экономики и управле-
ния, а также лицея —  на эти 
три объекта подготовлено тех-
ническое задание.
— Новая инфраструктура по-
зволит усилить цифровые ком-
петенции студентов, будет спо-
собствовать разработке проек-
тов в партнерстве с ведущими 
компаниями региона. Для это-
го в каждом здании предусмо-
трены коворкинги, аудитории- 
трансформеры и конференц-за-
лы, учебные и научные лабо-
ратории. Кроме того, в новом 
кампусе мы разместим студенче-
ский центр высоких технологий 
и центр обработки данных, —  
подчеркнул Кокшаров.

Соглашение вступает в силу 
со дня его подписания и дей-
ствует до 31 декабря 2024 года.

РАСТЕТ ЧИСЛО 
ДИССОВЕТОВ

Диссертационные советы в Уральском федеральном 
существуют не один десяток лет. Ежегодно в наш 
вуз приезжают соискатели не только со всей России, 
но и из-за рубежа, чтобы защитить свои труды и получить 
долгожданную ученую степень. На начало декабря 
2021 года в вузе действовало 30 открытых диссоветов 
по разным направлениям: естественные, технические, 
социально- экономические и гуманитарные науки. Степень 
докторов и кандидатов наук получили 122 исследователя. 
Это рекордное число соискателей за последние несколько лет

Текст: Арина Федотова 
Фото: Илья Сафаров

Уже три года в УрФУ открываются 
диссоветы, по итогам проведения 
защит в которых университет может 
сам присуждать государственные 
ученые степени. Советы руковод-
ствуются разработанными в УрФУ 
документами, а не регламентами ми-
нистерства. Такое право есть более 
чем у 30 вузов по всей стране. Эта 
самостоятельность доказывает вы-
сокий статус УрФУ на научной арене. 
Благодаря предоставленной универ-
ситету возможности, сотрудники 
и аспиранты, которые занимаются 
наукой в нашем вузе, могут не ездить 
на защиту в другие регионы.

Все диссертационные советы 
в России работают по Номенклату-
ре научных специальностей, новая 

редакция которой была утвержде-
на Министерством науки и высше-
го образования в феврале 2021 года 
и вступила в действие в апре-
ле того же года. В этом докумен-
те перечислены все специальности, 
по которым разрешено присуждать 
научные степени в нашей стране. 
Сейчас в УрФУ открыт 21 диссо-
вет, действующий согласно новой 
номенклатуре, два из них были от-
крыты в последние дни февраля. 
В скором времени планируется со-
здание еще нескольких советов.
— К лету мы хотим вернуть коли-
чество советов на уровень дека-
бря прошлого года и продолжать 
развивать это направление. Для 
чего вообще нужны диссертаци-
онные советы? Они венчают боль-
шую пирамиду подготовки научно- 
педагогических кадров высшей ква-
лификации. Ведь основное предна-

значение крупного, значимого для 
региона и России, вуза —  подго-
товка кадров высшей квалифика-
ции для экономики страны во всех 
сферах, —  отмечает заместитель 
проректора по науке Алексей Ива-
нов. —  Для выполнения этого пред-
назначения в УрФУ должны быть 
действующие диссоветы, и далеко 
ни у каждого университета они ра-
ботают. Существование действую-
щих диссертационных советов —  
это один из главных признаков вы-
сокого уровня организации, в кото-
рой работают профессионалы. Все 
ведущие вузы нашей страны давно 
включились в работу по открытию 
диссертационных советов.

Члены диссоветов отбираются 
по нескольким критериям: во-пер-
вых, это наличие докторской сте-
пени, во-вторых, это активная на-
учная деятельность, которую мож-
но подтвердить свежими публика-
циями в представляемой отрасли 
науки, и в-третьих, не менее поло-
вины членов советов должны быть 
штатными сотрудниками учрежде-
ниями. Найти подходящие кадры 
непросто, но то, с какими темпами 
диссертационные советы универ-
ситета наращивают обороты, пока-
зывает, что в Уральском федераль-
ном достаточно квалифицирован-
ных и опытных работников науч-
ной сферы.
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НАБСОВЕТ УрФУ

Инфраструктура для 7 700 студентов ИТ-направлений, а также будущих экономистов, 
управленцев и лицеистов специализированного учебно- научного центра УрФУ 
появится на территории, прилегающей к деревне Универсиады в Екатеринбурге 
после игр. Договоренность о сотрудничестве при создании студенческого кампуса 
мирового уровня достигнута 21 февраля между губернатором Свердловской области 
Евгением Куйвашевым и президентом Группы «Синара», председателем Совета директоров 
Трубной металлургической компании Дмитрием Пумпянским —  соглашение они подписали 
в присутствии министра науки и высшего образования РФ Валерия Фалькова

БОЛЬШОЙ БИЗНЕС 
ПОДКЛЮЧИЛСЯ 

К СОЗДАНИЮ 
КАМПУСА

БОЛЬШОЙ БИЗНЕС 
ПОДКЛЮЧИЛСЯ 

К СОЗДАНИЮ 
КАМПУСА
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РАДИОФАКУ —  
70 ЛЕТ

25 февраля институт радиоэлектро-
ники и информационных технологий 
УрФУ отметил 70-летие. В этот день 
400 студентов и абитуриентов при-
няли участие в специальном собы-
тии и погрузились в «Метавселенную 
ИРИТ-РтФ УрФУ». Для всех, интересу-
ющихся темой ИТ и радиоэлектрони-
кой, прошли 25 мастер- классов и лек-
ций от 12 компаний- партнеров инсти-
тута. Часть программы была посвяще-
на образовательным возможностям 
института. Руководители и препода-
ватели ИРИТ-РтФ рассказали о том, 
как меняется мир, профессии, как ин-
ститут подстраивается под эти изме-
нения. Участники праздника получили 
приятные призы от института, а куль-
минацией стал праздничный 15-кило-
граммовый торт, который смогли по-
пробовать все желающие

ОТ ЧАТ-БОТА ДО МЕТАВСЕЛЕННОЙ
В ИРИТ-РтФ состоялся хакатон студенческих решений для кампуса вуза: 
15 команд разрабатывали решения задач по направлениям «Метавселен-
ная», «Чат-бот», «Мобильное приложение» и «Сервис аналитики посещений 
нового кампуса». Экспертами и постановщиками задач выступили сотрудни-
ки компаний «Синара- Девелопмент», УЦСБ и представители института. Важ-
но, что в течение весеннего семестра студенты про-
должат работать над задачами на проектном прак-
тикуме. В июне на защите проектов эксперты выбе-
рут решения, которые в дальнейшем будут внедре-
ны в кампус, где будут жить и учиться студенты.

Познакомиться с проектами,  
представленными на хакатоне, можно здесь >

НОВАЯ ЛАБОРАТОРИЯ 
ПОДАРИТ ДРАЙВ
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В Уральском федеральном университете 3 марта представили проект 
«Экосистема Е-да!» —  новый формат точек питания в вузе. Ключевыми принципами 
проекта объявлены экологичность, мобильность и отсутствие очередей

Текст: Дарья Гузенко 
Фото: Владимир Анисимов

— Наши студенты сами раз-
работали приложение, бла-
годаря которому можно бу-
дет сделать заказ в столо-
вой сидя на паре и в перерыв 
получить еду, —  рассказал 
директор центра коллектив-
ной работы «Точка кипения 
УрФУ» Сергей Сергеев. —  По-
мимо этого, в перспективе мы 
рассматриваем возможность 
организовать и доставку. Та-
ким образом, студенты смо-
гут получать горячее и по-
лезное питание в общежитии.

Акцент на экологичность 
будет сделан и при произ-
водстве, и при утилизации 
посуды. Например, в столо-
вой «Инжэк» главного кор-
пуса установлен аппарат, 
позволяющий налить воду 

бесплатно в свою бутылку. 
Часть посуды будет заменена 
на бездрожжевые стаканы, 
например, для супа и сала-
тов. Попробовать суп в та-
ком стакане смогли все гости 
презентации.
— Я очень рада, что в уни-
верситете появляется все 
больше разнообразия при 
выборе еды. Например, 
я не ем мясо, а у кого-то ал-
лергия на некоторые продук-
ты. И теперь у нас есть воз-
можность поесть в вузе, еще 
и без очередей, и без вре-
да природе, —  отметила сту-
дентка Елизавета Антонова.

При этом появление но-
вых точек питания не значит, 
что столовые в привычном 
формате исчезнут. Просто 
у студентов и преподавате-
лей будет выбор между тра-
диционным форматом и но-

вым. Но и в привычных сто-
ловых будут нововведения: 
например, комплексные обе-
ды, завтраки союза студен-
тов и многое другое.

— Мы планируем пред-
лагать студентам сезонные 
салаты: капустные, свеколь-
ные и другие —  абсолютно 
бесплатно, и таким образом 
постепенно приучать наших 
посетителей к правильному 
питанию, —  отметила дирек-
тор комбината питания УрФУ 
Наталья Ракульцева.

Перед началом презен-
тации начальник теротдела 
управления Роспотребнадзо-
ра по Свердловской области 
Елена Потапкина рассказала 
о проекте «Здоровье нации», 
после чего студенты побыва-
ли на экскурсии в комбинате 
питания, где познакомились 
с производством в столовых.

«Е-ДА!»: 
БЕЗ ОЧЕРЕДЕЙ, ПОЛЕЗНО И ЭКОЛОГИЧНО

— Уральский федеральный уни-
верситет сотрудничает с компани-
ей «Прософт- cистемы» по многим 
направлениям. Реализованы серьез-
ные совместные проекты и в обра-
зовании, и в науке. Для студентов 
ИРИТ-РтФ это отличная возмож-
ность учиться на новом программ-
ном обеспечении, использовать са-
мое современное оборудование, ми-
кроконтроллеры, промышленные 
контроллеры, —  рассказал ректор 
УрФУ Виктор Кокшаров.

В лаборатории будут организо-
ваны специальные курсы и мастер- 
классы по разработке встроенного 

программного обеспечения и про-
грамм промышленного назначения.
— Приятно видеть, что институт 
радиоэлектроники и информаци-
онных технологий активно разви-
вается, открывает новые лаборато-
рии и добился неоспоримых успехов 
в подготовке программистов. В но-
вой лаборатории у студентов появит-
ся драйв от создания реальных раз-
работок, которые будут управлять 
электрической сетью, предупреж-
дать аварии на нефтеперерабатыва-
ющих заводах, —  отметил генераль-
ный директор компании «Прософт- 
системы» Александр Распутин.

Занятия в новой лаборатории 
начнутся уже в марте. Специали-

зация площадки —  системы реаль-
ного времени, встраиваемые сис-
темы, языки программирования 
«C» и «С++».
— Ежегодно со студентами радио-
фака работает более 40 компаний- 
работодателей. В год 70-летия мы 
усиливаем блок управления в тех-
нических системах и радиотехни-
ке, приглашаем ведущие компании 
и предлагаем студентам интересные 
задачи на стыке «железа» и про-
граммного обеспечения. Созда-
ние такой лаборатории будет спо-
собствовать пересборке соответ-
ствующих образовательных про-
грамм. При этом площадка станет 
междисциплинарной, —  поделил-
ся ближайшими планами директор 
ИРИТ-РтФ Илья Обабков.

Студенты института радиоэлектроники и информационных 
технологий УрФУ уже в этом семестре начнут обучение 

в партнерской лаборатории компании «Прософт- cистемы». 
Торжественное открытие обновленной аудитории 
состоялось 25 февраля в день юбилея радиофака
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ЛЕГКИЕ ЗАЩИТЯТ 
ОТ ОПАСНОГО ЗАБОЛЕВАНИЯ
Опасное заболевание —  синдром острого повреждения легких 
(СОПЛ) —  с большой степенью вероятности может поражать 
людей в период массовых вирусных вспышек. Оно приводит 
к повышению уровня смертности и до сих пор считается 
сложно излечимым. Ученые УрФУ с коллегами из других 
стран нашли способ эффективного влияния на лечение 
СОПЛ с использованием природных биологически активных 
веществ широкого спектра действия. По мнению экспертов, 
эти вещества результативнее синтетических аналогов

КАК ПОЛУЧИТЬ УРАН ИЗ ОТХОДОВ?
Текст: Александр Задорожный 
Фото: Илья Сафаров, atomic-energy.ru

— Нам удалось извлечь уран, при-
годный для возврата в производ-
ство ядерного топлива. Таким обра-
зом, предложенный нами метод по-
зволяет при применении в промыш-
ленных масштабах решить одновре-
менно несколько важных задач: пе-
реработать радиоактивные отходы, 
получить ценный уран, а также по-
путные полезные материалы, —  по-
ясняет Ксения Наливайко (на фото), 
основной исполнитель исследо-
ваний и соавтор статьи, аспирант 
и инженер кафедры редких метал-
лов и наноматериалов УрФУ.

Метод заключается в следую-
щем. На первом этапе исследований 
образцы урансодержащего шлама 
подвергли классическому методу 
выщелачивания серной кислотой, 
варьируя концентрацию кислоты, 
температуру и время. Исследовате-
ли установили, что наиболее эф-
фективно выщелачивание урана 
из отходов идет при концентрации 
серной кислоты 200 г/л и поддержа-
нии температуры раствора на уров-
не 80 ° С в течение четырех часов. 
В этом случае степень извлечения 
достигает максимальных значений 
и составляет 99,98 %.

Кроме продуктивного раствора, 
содержащего уран, при выщелачи-
вании образуются и твердые нерас-
творимые остатки гипса, карбоната 
и фторида кальция, оксида крем-
ния (таумасит растворяется полно-
стью). При этом активность аль-
фа- и бета-излучения нераствори-
мого остатка снижается в 2,5–3 раза 
по сравнению с исходным составом. 
Поэтому нерастворимый остаток 
возможно использовать в других 
областях промышленности.

На втором этапе образцы полу-
ченного урансодержащего раствора 
серной кислоты пропустили через 
ионообменные смолы различных 
промышленных марок. Затем смолу 
промыли дистиллированной водой 
и провели десорбцию урана из насы-
щенного ионита смешанным раство-
ром серной кислоты и нитрата ам-
мония. Благодаря этому концентра-
ция урана выросла в 3–8 раз.

В результате дальнейшей ней-
трализации концентрированно-
го уранового раствора образовал-
ся конечный концентрированный 
твердый осадок урана, так называе-
мый желтый кек. Содержание урана 
в нем составило 68,54 %, при этом 
изотопный состав элемента в осад-
ке и содержание примесей (натрия, 
кальция, алюминия, магния, желе-
за и др.) соответствуют междуна-

родному стандарту качества ASTM 
C 967–13.

На продолжение исследований 
по этому направлению группа уче-
ных УрФУ получила грант Россий-
ского научного фонда (проект № 22–
29–00846 «Поведение актиноидов 
при формировании и последую-
щем хранении твердых радиоактив-
ных отходов в приповерхностных 
хранилищах»).
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За десятилетия эксплуатации предприя-
тий атомной промышленности накоплены 
миллионы тонн твердых радиоактивных 
урансодержащих отходов, которые яв-
ляются потенциальными источниками 
загрязнения атмосферы, прилегающих 
территорий и грунтовых вод. При этом, 
накапливаясь в человеческом организ-
ме, радионуклиды провоцируют разви-
тие онкологических заболеваний.

Вместе с тем уран является наиболее 
важным материалом для атомной про-
мышленности. В настоящее время запа-
сы высокосортных урановых руд исто-
щаются, и становится насущной задача 
извлечения урана из источников с его 
низким содержанием. Перспективным 
техногенным источником урана являются 
отходы, накопленные в открытых шла-
мовых отвалах предприятий по произ-
водству урана

Ученые УрФУ придумали, как перерабатывать 
радиоактивный урансодержащий шлам. Технологию, 

описанную в Journal of Environmental Chemical Engineering, 
они проверили на шламовых отходах из хранилища 
одного из предприятий атомной промышленности. 

Образцы содержали гипс, карбонат и фторид кальция, 
оксид кремния, таумасит —  то есть были типичными 

по химическому составу. Содержание урана в отходах 
составило 0,1 % —  урансодержащий шлам с низким уровнем 

активности. Именно такие отходы накоплены в огромных 
количествах и нуждаются в масштабной переработке

Синдром острого поврежде-
ния легких —  это патология 
системы внешнего дыха-
ния, которая вызывает отек 
легких и снижает уровень 
насыщения крови кисло-
родом. Заболевание может 
возникать после операций, 
например, на сердце или 
аорте. По словам авторов 
исследования, СОПЛ также 
могут спровоцировать ви-
рус гриппа А и, с большой 
вероятностью, коронавирус.

Специалисты изучили 
вещества природного про-
исхождения изофлавоно-
иды и установили, что они 
сдерживают развитие вос-
палений. Помимо этого, 
они обладают комплексом 
терапевтических эффек-
тов на организм человека, 
оказывая антидиабетиче-
ский, иммуностимулирую-
щий, антиканцерогенный 
и аnti-age-эффект. Изофла-
воноиды —  это класс фе-
нольных соединений фла-
воноидов, многие из кото-
рых являются биологически 
активными веществами. 
Их также иногда называют 
фитоэстрогенами.
— Существуют синтетиче-
ские и природные изофла-

воноиды. Синтетические 
обладают меньшей био-
логической активностью 
по сравнению с комплек-
сом натуральных. Мы экс-
трагируем изофлавоноиды 
из цветков и корней кудзу, 
цветков красного клевера 
и соевой мелассы, —  про-
комментировала профессор 
кафедры технологии орга-
нического синтеза УрФУ 
Елена Ковалёва (на фото).

В рамках исследования 
ученые эксперименталь-
но воспроизвели СОПЛ 
на лабораторных животных 
и определили изофлавонои-
ды, обладающие терапевти-
ческим эффектом: это био-
ханин А, дайдзеин, генисте-
ин и генистеин-3’-сульфонат 
натрия и формонентин.

По словам экспер-
тов, они также разрабо-
тали безопасный и неток-
сичный способ получения 
изофлавоноидов.
— Вместе с коллегами мы 
испытываем экстракты 
изофлавоноидов на клет-
ках и тканях легких лабо-
раторных животных. Для 
этого наша научная груп-
па разрабатывает и исполь-
зует в работе природные 

водные смеси нетоксич-
ных органических соеди-
нений —  NADES. Их назы-
вают зелеными раствори-
телями или растворителя-
ми XXI века, —  отметила 
Ковалёва.

Зеленые технологии для 
извлечения изофлавоно-
идов из различного сырья 
являются более экологич-
ными и биодоступными 
в отличие от синтетическо-
го способа их получения, 
утверждают эксперты.

Исследуемые вещества, 
помимо лечения и профи-
лактики СОПЛ, можно ис-
пользовать в сочетанной 
терапии онкологических за-
болеваний, диабета второ-
го типа, а также применять 
для общего повышения им-
мунитета и в anti-age-тера-
пии. Кроме того, исследова-
тели УрФУ разрабатывают 
функциональные продукты 
питания с изофлавоноида-
ми и другими природными 
актиоксидантами —  сыры 
и ферментированные рас-
тительные йогурты.

В исследовании также 
принимали участие коллеги 
из Индии, Египта и Саудов-
ской Аравии.
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За годы научной деятельности 
Паригорий Суетин написал бо-
лее 200 научных трудов, выра-
стил множество талантливых ка-
дров для атомной отрасли и внес 
огромный вклад в признание 
Уральского университета в стране 
и за рубежом. До последних дней 
он трудился в своей лаборато-
рии физики аэрозолей. Курировал 
подготовку и защиту дипломных 
работ, магистерских и кандидат-
ских диссертаций.

Коллеги Паригория Евстафье-
вича до сих пор хранят теплые 
воспоминания о друге, руково-
дителе и наставнике, которым он 
стал для каждого, с кем порабо-
тал в стенах университета.

Всегда смотрел далеко вперед
«Паригорий Евстафьевич возглав-
лял УрГУ им. А. М. Горького 17 лет. 
Университет в эти годы был по-
добен большому кораблю, уверен-
но идущему по намеченному кур-
су. На нем действовала сплоченная 
профессиональная команда, объе-
диненная единой целью и действу-
ющая в интересах прежде всего сту-
дентов и преподавателей. Во главе 
этой команды стоял умный, мудрый 
и опытный капитан.

Паригорий Евстафьевич никог-
да не жил днем сегодняшним, он 
всегда смотрел далеко вперед, по-
этому университет в своем разви-
тии не топтался на месте, а уверенно 
развивался, успешно решая встаю-
щие перед ним задачи. Удивительно, 
но он знал практически всех сотруд-
ников вуза начиная с обслуживаю-
щего персонала, не говоря о препо-
давателях, которых он безгранично 
ценил и уважал. Люди платили ему 
тем же. Будучи большим ученым, 
главным в деятельности вуза он счи-
тал учебный процесс, который знал 
и понимал безукоризненно. Ему 
было подчинено все: развитие науч-
ной деятельности и исследователь-
ской работы, укрепление материаль-
ной базы университета.

Великий русский человек, па-
триот и гражданин своей Роди-
ны, он всегда будет жить в сердцах 
и умах всех, кому посчастливилось 
быть с ним рядом».

Татьяна Кардаполова, начальник 
учебного отдела, проректор 

по учебной работе с 1980 по 1993 год, 
доцент кафедры политических 

наук с 1994 по 2018 годы, почетный 
работник ВПО России

Подробнее о Паригории 
Суетине можно 
узнать здесь:

ПАРИГОРИЙ СУЕТИН: 
СПРАВЕДЛИВЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
И ТАЛАНТЛИВЫЙ УЧЕНЫЙ
26 февраля исполнилось 95 лет со дня рождения Паригория 
Евстафьевича Суетина, который с 1976 по 1993 год 
возглавлял Уральский государственный университет (ныне 
УрФУ). В воспоминаниях коллег Паригорий Евстафьевич 
остался справедливым руководителем, невероятно 
талантливым ученым и очень скромным человеком
Текст: Арина Федотова Фото из архива

Заботился о студентах
«Я почти шесть лет проработала в ректора-
те (с 1980 по 1986 год) УрГУ, затем была уче-
ным секретарем ученого совета университета, 
то есть практически до конца дней жизни Па-
ригория Евстафьевича. Мы с ним часто обща-
лись. Когда я пришла работать в ректорат, мне 
было всего 20 лет, я училась тогда на заочном 
отделении истфака УрГУ, ничего не умела. Ра-
бота в ректорате стала для меня хорошей шко-
лой жизни.

Паригорий Евстафьевич был отличным рек-
тором. Он любил студентов и заботился о них. 
Правда, многие его боялись. Он имел суро-
вый вид, но на самом деле был очень добрый 
и справедливый человек.

Он много читал, любил историческую ли-
тературу: каждую пятницу директор библи-
отеки приносила кипу книг, которую в поне-
дельник ректор возвращал. Очень жаль, что 
такой человек, как Паригорий Евстафьевич, 
рано ушел от нас —  его мудрости, его советов 
очень не хватает».

Татьяна Стрехнина, начальник отдела 
аттестации научно- педагогических кадров

С открытой душой
«В моем представлении Париго-
рий Суетин —  это шикарный че-
ловек с открытой душой. Он был 
очень разносторонним: работал 
в комиссиях по отбору персона-
ла, интересовался научными ра-
ботами преподавателей: и фи-
зиков, и историков, и химиков, 
и журналистов. Часто спрашивал 
у сотрудников, какую книгу они 
прочитали последней. Любил 
играть на гитаре, особенно рус-
ские романсы (например, «Гори, 
гори, моя звезда») или веселые 
частушки.

Он был очень скромен в быту. 
Мы не только работали вместе, 
но и дружили, поэтому быва-
ли у него в гостях. Дома у Пари-
гория Евстафьевича стояли еле 
живые холодильник и стираль-
ная машина. Когда в 1990-х со-
трудники вуза могли получить 
технику бесплатно, он отказался 
тянуть жребий, тогда я предло-
жила вытянуть технику за него. 
Так Паригорию Евстафьевичу до-
стался новый холодильник.

У Паригория Евстафьевича 
был простой деревенский домик 
с минимальным убранством. Он 
приезжал туда, чтобы стать ближе 
к природе, погулять или порыба-
чить. Его любили даже животные 
и птицы. Помню, как он руки впе-
ред вытягивал, а на них синички 
садились. Мы так тоже делали, 
но нас птички игнорировали.

Галина Квашнина, 
заместитель директора 

по образовательной 
деятельности по организации 

учебного процесса УрФУ

— Уверен, что комплексное сотрудничество 
госкорпорации «Роскосмос» и ученых Ураль-
ского федерального университета даст воз-
можность студентам принимать участие в ре-
альных космических экспериментах», —  за-
явил Кудь- Сверчков во время встречи с рек-
тором УрФУ Виктором Кокшаровым, предше-
ствовавшей общению со студентами.

Студентов —  как технических, так и гу-
манитарных направлений —  интересовали 
вопросы быта обитателей МКС и участников 
Российской антарктической экспедиции (РАЭ), 

в составе которой работал метеоритный отряд 
УрФУ, а также аспекты научного взаимодей-
ствия и проводимых на орбите экспериментов.

Отметим, что Сергей Владимирович —  
124-й космонавт Российской Федерации. Пи-
лотируемый корабль «Союз МС-17» с Кудь- 
Сверчковым на борту пристыковался к МКС 
всего за 3 часа и 3 минуты, это непревзой-
денный рекорд. Космонавт провел на около-
земной орбите 185 суток, в ноябре 2020 года 
выполнил выход в открытый космос длитель-
ность 6 часов 47 минут.

Фото: Илья Сафаров

Флаг Уральского 
федерального, побывавший 
и на Международной 
космической станции, 
и в Антарктиде, 4 марта 
пополнил экспозицию вузовского 
музейно- выставочного 
комплекса —  со студентами 
встретился космонавт 
«Роскосмоса» Сергей Кудь- 
Сверчков (на фото), который 
был одним из участников 
метеоритной экспедиции УрФУ

СЕРГЕЙ КУДЬ-СВЕРЧКОВ:  
БУДУЩЕЕ ЗА СОТРУДНИЧЕСТВОМ
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СВОБОДНАЯ ДУХОМ
С осложнением политической ситуации в Афганистане Россия поспешила поддержать 
студентов- афганцев, обучающихся на территории РФ. Среди тех из них, кто учится 
в нашем вузе, чаще можно встретить молодых людей, гораздо реже —  девушек. 

С одной из них —  Тахирой Мухаммеди (на фото третья слева в нижнем ряду), студенткой 
бакалавриата департамента психологии УрФУ —  мы пообщались накануне 8 Марта

Это она только на пер-
вый взгляд такая хруп-
кая. На самом деле юная 
афганка Тахира Мухам-
меди обладает огром-
ным запасом внутрен-
ней силы. Иначе как 
объяснить то, что она 
не побоялась вступить 
в футбольную коман-
ду у себя на Родине, по-
дать заявку на грант 
на обучение за границей 
и, покинув родной Аф-
ганистан, адаптиро-
ваться к жизни в не-
знакомой стране.

В футбол играют… 
настоящие девчонки
Тахира —  далеко не ти-
пичная афганская девуш-
ка. Она прекрасно вла-
деет английским, учит 
русский, играет в футбол 
за сборную университе-
та и не боится идти на-
перекор общественным 
устоям.
— Я приехала в Рос-
сию в 2018 году, зимой, —  
вспоминает девушка. —  
Обычно говорят про по-
годные условия. Но дело 
даже не только в этом. 
Я приехала сюда, в чу-
жую страну, не зная язы-
ка, культуры, местных 
обычаев. На начальном 
этапе было неимоверно 
сложно. Изначально нас 
было трое: я и еще две 
мои компаньонки по ко-
манде. Мы все стали об-
ладателями специаль-
ной стипендии для спор-
тсменов. Но позднее одна 
девушка, которая тоже 
попала в Екатеринбург, 
вернулась на родину. 
Еще одна девушка ока-
залась в другом городе. 
И потому сейчас я здесь 

единственная студента 
из Афганистана.

Предрассудки 
и ограничения
Большую роль в форми-
ровании идентичности 
афганской девушки игра-
ет ее окружение, в пер-
вую очередь семья. Если 
в семье придерживаются 
консервативных взгля-
дов, то девочке будет 
сложнее заявить о себе 
в будущем, побороть вну-
тренние страхи и попро-
бовать что-то новое. На-
пример, бывает так, что 
девушек, которые актив-
но заявляют о своей по-
зиции в соцсетях, начи-
нают осуждать самые 
близкие родственники. 
И здесь важно не сло-
маться, не дать себя 
победить.
— Когда речь заходит 
об образовании, то клю-
чевое решение прини-
мает отец или старший 
брат, —  рассказыва-
ет Тахира. —  Если они 
по какой-то причине ре-
шат, что девочке не стоит 
идти в школу или про-
должать обучение в ин-
ституте или универси-
тете, то ни одна из доче-
рей не посмеет сказать 
ни слова поперек. Тради-
ционно девочек настра-
ивают на то, что они ста-
нут хозяйками, будут за-
ботиться о муже и детях, 
а иметь карьерные ам-
биции и профессиональ-
ные цели больше свой-
ственно молодым людям.

Конечно, современ-
ный тренд, связанный 
с эмансипацией и рас-

ширением прав женщин, 
не обошел и Афганистан.
— Но все же эта тенден-
ция больше характер-
на для крупных горо-
дов, —  поясняет Тахи-
ра. —  Например, я роди-
лась в небольшом по-
селении, но позже пе-
ребралась в Кабул, где 
посещала школу, играла 
в футбольной команде. 
У меня было больше воз-
можностей, чем у дево-
чек из провинции, я по-
лучила знания, выучила 
английский. Благодаря 
этому я могу общаться 
с представителями дру-
гих культур и потому 
чувствую себя свободнее.

Источники 
вдохновения
Идеи, связанные с ген-
дерным равенством, пра-
вом женщин на образо-
вание и в целом с улуч-
шением положения жен-
щин, популяризуются 
во многом благодаря ра-
боте журналистов и пу-
бликациям в соцсетях.
— Для меня ролевая 
модель —  это Ариана 
Саид (Aryana Sayeed), —  
признается Тахира. —  
Это популярная певи-
ца и композитор, кото-
рая родилась в Афгани-
стане, но позднее жила 
в Пакистане, Швейца-
рии и Великобритании. 
Это уникальная женщи-
на. В ее песнях заклю-
чено послание ко всем 
женщинам и девушкам 
страны —  пожелание по-
бороть чувство страха 
и обрести внутреннюю 
свободу. Пожалуй, самое 

сложное для многих жен-
щин Афганистана —  это 
перестать бояться, огля-
дываться на общество, 
начать жить той жизнью, 
какой мы хотим. Ведь 
если даже известная пе-
вица, которая уверена 
в себе, имеет ряд серьез-
ных достижений, но при 
этом из-за критических 
высказывании хэйтеров 
готова отказаться от ка-
рьеры (интервью Aryana 
Sayeed каналу France 
24. —  Прим. авт.), то что 
уж говорить о простых 
девушках с улицы?..

О жизни в России
— Когда я приеха-
ла в Россию в дека-
бре 2018 года, я поняла, 
что здесь все по-друго-
му —  начиная от клима-
та и заканчивая стилем 
общения, —  поделилась 
воспоминаниями Тахи-
ра. —  Сначала было труд-
но привыкнуть к тому, 
что русские казались мне 
не очень дружелюбны-
ми, но позже я осознала, 
что они не разговаривали 
со мной из-за языкового 
барьера. А еще за то вре-
мя, что я провела в Ека-
теринбурге, я многое уз-
нала о культуре вашей 
страны. Я попробовала 
русские традиционные 
блюда, познакомилась 
с некоторыми русскими 
традициями. Я не могу 
сказать, что жить в чу-
жой стране легко. Но для 
меня это был вызов, я хо-
тела доказать самой себе, 
что смогу справиться 
со всеми трудностями, 
что смогу все преодолеть 
и научиться чему-то но-
вому. И я это сделала.

ОТ ПРОБЛЕМ 
ПЕРЕВОДА 

ДО ИСТОРИИ 
ФОЛЬКЛОРА

На кафедре иностранных языков 
Уральского гуманитарного института 

УрФУ 11 февраля состоялась 
X Международная научная конференция 
молодых ученых «Актуальные вопросы 

перевода, лингвистики, истории 
литературы и фольклора», посвященная 

памяти Олега Георгиевича Скворцова

Текст: Арина Федотова 
Фото: Владимир Петров

Работа велась в двух направлениях —  
лингвис тика и литературоведение — в трех 
секциях. Участники заслушали 28 выступлений 
и 16 заочных докладов.

— Было очень интересно и полезно об-
меняться опытом с коллегами, обсудить уже 
состоявшиеся наработки и вдохновиться иде-
ями для дальнейших исследований. Конфе-
ренция помогает поддерживать продуктив-
ный научный диалог, что очень важно в такое 
непростое время, —  поделилась мнением 
участница конференции Елизавета Гусенкова.

Свои доклады представили исследователи 
четырех образовательных уровней: школь-
ники старших классов, студенты бакалав-
риата 3–4-х курсов, студенты магистратуры 
и аспиранты. Молодые исследователи смогли 
не просто обменяться научным опытом и по-
делиться результатами изысканий, но и осоз-
нать разницу в выборе темы исследования, ее 
разработке, многомерности и глубине полу-
ченных выводов.

Руководители секций отметили высокий 
уровень докладов участников, а в одном 
из направлений пришлось даже делить ди-
плом за лучший доклад между несколькими 
студентами. Особенно стоит отметить плодот-
ворное участие в конференции школьников 
из лицея № 110 и гимназии № 35. Они пред-
ставили сильные доклады, которые прозвуча-
ли достойно на университетском уровне.

Среди российских участников конферен-
ции были исследователи из Москвы, Санкт- 
Петербурга, Екатеринбурга, Ижевска, Че-
лябинска, Калуги и Сургута. А зарубежные 
представители прибыли из Казахстана, Ар-
гентины, Турции и Китая.

Новшеством организации конферен-
ции стал синхронный перевод на английский 
язык. Три переводчика- синхрониста —  маги-
странты образовательной программы «Уст-
ный перевод, межкультурная коммуникация 
и когнитивная лингвистика» —  переводили 
в режиме реального времени пленарное засе-
дание и часть выступлений одной из секций.

Помимо научной деятельности, внимание 
на конференции уделялось и творческой со-
ставляющей. Так, украшением пленарного за-
седания стала скрипичная композиция от го-
стей из Челябинска, которую исполнил Йигит 
Джавит, магистрант ЮУрГГПУ из Турции.

Беседовала Елизавета Голоусова Фото из личного архива героини
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ТРУДАРМИЯ ВМЕСТО ИНСТИТУТА
К огромному сожалению, сейчас 
о заслуженном враче и ученом Ар-
туре Густавовиче приходится пи-
сать в прошедшем времени: в янва-
ре 2022 года он скончался в Екате-
ринбурге, где жил в последние годы, 
на 96-м году жизни. Но его воспо-
минания останутся с нами навсегда. 
Последнее интервью Артура Штих-
линга вошло в серию видеосюже-
тов о российских немцах, прожи-
вающих в Свердловской области. 
Проект «Родина в моем сердце / 
Сохраняем диалекты» стал одним 
из победителей конкурса грантов 
«Российские немцы в авангарде 
будущего —  2021».
— Многие наши бабушки и дедуш-
ки с детства говорили в кругу семьи 
на немецком языке, на диалектах, со-
храняли традиции ведения домаш-
него хозяйства, отмечания празд-
ников, приготовления блюд, —  под-
черкивает Светлана Учурова. —  Нам 
захотелось познакомить как можно 
больше людей с культурой, наследи-
ем и бытом российских немцев.

Примечательно, что серия видео-
сюжетов выходит в Год культурного 
наследия народов России. Как ожи-
дается, презентация проекта состо-
ится в марте 2022 года в Екатерин-
бурге, в Культурно- деловом центре 
российских немцев.

Команда проекта посетила и про-
интервьюировала 25 жителей Сверд-
ловской области старше 60 лет, 
в т. ч. и Артура Густавовича, ока-
завшегося в 1941 году по Указу о де-
портации немцев в казахстанском 
городе Джезказгане. В то страш-
ное время сюда согнали заключен-
ных со всей России: и уголовных, 
и политических.

За пределы лагеря выходить 
на разрешалось. Даже на вокзал, ко-
торый был местом встречи молоде-
жи. За это комендант грозился поса-
дить в изолятор.

Потом была Трудармия. Рабо-
тать приходилось в разных местах 
(куда комендант пошлет), в том чис-
ле в шахте.

— Мы катали по узкоколейке ваго-
нетки, —  рассказывал Артур Густа-
вович. —  Однажды случился завал, 
под который попали восемь человек. 
Меня сильно придавило вагонеткой, 
поломало ребра, образовался пнев-
моторакс, я начал задыхаться и по-
терял сознание. Очнулся в больнице.

К ое-как оправился —  и снова 
на тяжелую, неблагодарную работу.

Артур Густавович, единствен-
ный из класса окончивший школу 
с похвальной грамотой (и это немец-
кий мальчик!), не один год просил 

разрешения поступить в институт. 
Хотя бы в Караганду. Но его застав-
ляли работать. На учебу в Алма- Ату 
Артура Штихлинга отпустили толь-
ко в августе 1949-го.

Наш герой решил поступать 
в мединститут в память о медиках, 
которые его выходили после инци-
дента в шахте. Но в конце лета все 
абитуриенты уже были зачислены. 
Тут Артуру Густавовичу повезло. 
Женщина из учебной части приве-
ла его прямо к ректору, а тот, уви-
дев его отличные документы, не-

долго думая, написал: «Зачислить 
на первый курс лечебного факульте-
та». Так «немецкий мальчик» стал 
студентом- медиком.

Еще один любопытный факт 
биографии: шефство над Артуром 
Штихлингом взял известный хирург 
Аркадий Борисович Райз.
— Он постоянно посмеивался: 
«Я —  еврей, ты —  немец, тем не ме-
нее я тебя продвигаю», —  вспоминал 
наш герой.

Артур Густавович пошел по сто-
пам наставника и тоже выбрал 

хирургию. Рядом с больницей, 
в которую направили вчераш-

него студента, был Семи-
палатинский ядерный по-
лигон, поэтому пришлось 
стать хирургом- онкологом. 
После создания онкодис-
пансера талантливый медик 

перешел туда.
— Я стал заведующим отде-

лением и вторым лицом во всем 
диспансере. Все думали, что когда 

главврач уйдет на пенсию, его место 
займу я. Он ушел, а меня в главные 
не позвали. Из-за национальности, 
конечно же, —  вынужден был при-
знать Артур Густавович…

Продолжение истории вы узнае-
те, посмотрев видеосюжеты проек-
та. Кстати, он неслучайно называет-
ся «Родина в моем сердце / Сохра-
няем диалекты».
— Все наши герои, несмотря 
на то что бережно сохраняют не-
мецкие традиции, а некоторые 
даже говорят на немецком диалек-
те (баварском, гессенском, плат-
тдойч), никогда не пытались уе-
хать из нашей страны. Их Роди-
на —  здесь, в России! —  резюмирует 
Светлана Учурова.

На сегодня готово 10 видеосюже-
тов с историями российских нем-
цев. Но проект, реализованный при 
содействии Международного со-
юза немецкой культуры в рамках 
Программы поддержки российских 
немцев в РФ, обязательно получит 
продолжение.

Артур Штихлинг не знал ни слова по-русски, 
когда пошел в первый класс в одну из школ города 
Куйбышева (ныне —  Самара). В его семье говорили 
только на немецком, хоть и жили в России, сколько 
себя помнили. «Мои предки приехали сюда еще 
по приглашению Екатерины II, которая позвала 
немцев осваивать украинские земли», —  рассказывал он. Этим летом 
Артур Густавович стал одним из героев проекта «Родина в моем сердце / 
Сохраняем диалекты», куратором которого выступила доцент 
кафедры иностранных языков и перевода УрФУ, активистка Культурно- 
делового центра российских немцев Светлана Учурова

Текст: Надежда Насакина Фото: Александр Миллер, Антон Попов

В Екатеринбурге появилось новое культурное пространство —  креативный кластер 
«Л52». Он открылся в самом центре города —  в конструктивистском доме-коммуне 
Госпромурала (Ленина, 52), а точнее в помещении бывшей поликлиники комплекса

Одним из партнеров «Л52» стал проект 
«Территория авангарда». Его участники 
исследуют и популяризируют наследие 
авангарда на Урале. Этот проект был ини-
циирован преподавателями УрФУ Лари-
сой Пискуновой и Людмилой Старосто-
вой и реализуется при поддержке Фонда 
Владимира Потанина.

В новом кластере «Территория авангар-
да» инициировала создание Центра аван-
гарда, который станет точкой притяжения 
для всех интересующихся —  экспертов, 
представителей творческой среды, актив-
ных горожан, гостей города…

Центр авангарда открылся ярким 
международным проектом. На первом 

этаже «Л52» прошла презентация 
интерактивной звуковой инсталля-
ции «Взаимосвязь / Сеть / Спле-
тения» нидерландского саунд- 
художника, композитора, музы-
канта Андреаса Кюне (на фото). 
Андреас, вдохновленный ураль-
ским конструктивизмом, дал 

зданиям возможность в букваль-
ном смысле рассказать о себе. При 

участии волонтеров он записал «го-
лоса» культурных памятников: скрип 

перекрытий, «пение» заборов, звуки, возни-
кающие в момент присутствия людей в про-
странстве. Собранный звуковой архив послу-
жил для создания абстрактной музыкальной 
импровизации. Она начинает звучать, когда 
зрители бесконтактно взаимодействуют с ин-
сталляцией: сенсоры реагируют на жесты, 
движения рук в поле арт-объекта и генериру-
ют звуки в случайном порядке. В инсталляции 
«звучат» 11 конструктивистских зданий Ека-
теринбурга и одно —  из поселка Сокол Челя-
бинской области.

Саунд-инсталляция Андреаса открыла 
серию проектов под кураторством «Терри-
тории авангарда», объединяющих аван-
гард и музыку. В начале февраля в «Л52» 
также прошел однодневный музыкальный 
фестиваль «Звуки авангарда». Музыканты 
и артисты представили перформансы, сеты, 
спектакли, мастер- классы, вдохновленные 
авангардными идеями. Проект «Территория 
авангарда» планирует сделать этот фести-
валь регулярным. Так что следите за анон-
сами городских мероприятий.

Увидеть инсталляцию  
«Взаимосвязь / Сеть / Сплетения»  
можно до 20 марта в Центре авангардаФ
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Артур Густавович Штихлинг 
и Светлана Учурова во время съемок

Генеалогическое древо 
Артура Густавовича 

Штихлинга

МУЗЫКА 
В АВАНГАРДЕ
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Светлана Миронова:
— Мы готовились к Олимпиаде четыре года, проходя через 
старты и  этапы Кубка мира. Конечно, призовое место ста-
ло большой радостью для всей нашей команды. Однако это 
не было неожиданностью, это было видно по ходу гонки.

Для своей магистерской работы я выбрала тему «Вли-
яние успеха и  неуспеха на  психологическое состояние 

спортсменов- биатлонистов», потому что мне интересна в принципе психология 
и психология спортсменов в том числе. Исследования показали, что успех и неу-
спех по-разному влияют на спортсменов. Некоторые мотивируются, когда у них 
что-то не получается. А другие же, наоборот, мотивируются, когда у них все по-
лучается, и они на таком кураже показывают классные результаты.

Многие студенты со мной согласятся, 
что лучший преподаватель —  тот, который 
целиком и полностью отдает себя профессии. 
Он постоянно развивается, ищет новые подходы, 
горит своим делом. Доцент кафедры организации 
машиностроительного производства ИНМТ 
Ольга Подоляк одна из таких —  неслучайно 
ее портрет есть на университетской доске 
почета. Мы поговорили с Ольгой Олеговной 
о любви к работе, студентам и путешествиям

Беседовала Полина Хисматулина (УГИ-393304) Фото: Илья Сафаров

— Ольга Олеговна, что связывает 
вас с университетом?
— Наверное, целая жизнь. Как при-
шла вчерашней школьницей 
в 2000 году, так и не ушла. Уни-
верситет стал для меня и работой, 
и местом для творчества, подарил 
мне друзей. В его стенах я даже на-
шла любовь.

— Как начинался ваш профессио-
нальный путь?
— После выпуска я работала в бан-
ке, на заводе, но продолжала тру-
диться как совместитель в вузе. 
И через несколько лет вернулась 
в альма- матер, так как не могла жить 
без университетского духа. Конеч-
но, преподавательская и научная ра-
бота —  это сложно, отнимает мно-
го сил и времени, но для меня нет 
ничего более привлекательного. 
Никакая другая работа не приносит 

столько удовлетворения, 
радости и гордости за то, что ты де-
лаешь. Я до сих пор помню и обща-
юсь со своими первыми студентами.

— Какие задачи вам приходится 
решать в течение дня?
— Задач постоянно много, и они 
разные. Говорят, что в одну реку 
дважды вой ти нельзя, так и нет 
двух одинаковых групп —  к каждо-
му потоку надо найти свой под-
ход, к каждому занятию стара-
юсь находить что-то новое: приме-
ры, объяснения… То, что понима-
ли и принимали студенты 5–10 лет 
назад, уже не подходит сегодняш-
ним студентам. У них другие цели, 
другие интересы, с ними иначе 
нужно выстраивать взаимоотно-
шения. Но и без научной работы 
никуда, поэтому пишу статьи, уча-
ствую в разных проектах.

— Для вас очень важно найти 
подход к студентам. Какие у вас 
складываются с ними отношения? 
А с коллегами?
— Мне невероятно повезло с кол-
легами, это большая и дружная се-
мья. Как и в любой семье, бывают 
и ссоры, и споры, и разногласия, 
но гораздо больше понимания, под-
держки, участия. Студенты —  это 
отдельная категория, с ними надо 
искать общий язык. Тут как в те-
ории жизненного цикла продук-
та или предприятия: со студентом, 
как с ребенком —  не надо стано-
виться его другом, но наставником, 
опорой и поддержкой —  обязатель-
но. Очень важно не только донести 
свой предмет, но и уметь слушать 
и слышать студента, суметь зараз-
ить его знаниями и потребностью 
в них. Показать, что он может до-
стичь поставленных целей.

УНИКУМ

Ольга Подоляк: 
«САМОЕ ЦЕННОЕ 

В ПРЕПОДАВАНИИ 
И НАУЧНОЙ РАБОТЕ —  

ЭТО ДВИЖЕНИЕ»

Ольга Подоляк: 
«САМОЕ ЦЕННОЕ 

В ПРЕПОДАВАНИИ 
И НАУЧНОЙ РАБОТЕ —  

ЭТО ДВИЖЕНИЕ»

— Что помогло вам найти свой путь 

в профессии?
— Случай… И заведующий кафедрой, на которой 

училась.

— Чем вас привлекает работа в университете?

— Свободой, безграничностью, разнообразием.

— Приведите пример нестандартной задачи, 

которую вам приходилось решать.

— Организовывать совместное обучение русскоя-

зычной и англоязычной групп.

— Чего вы еще не сделали, но непременно хо-

тели бы?
— Защитить докторскую диссертацию.

— Ваш девиз?
— Куда бы ты ни шел, ты всегда идешь в гору 

и против ветра… Но движение —  это жизнь, пой-

демте со мной!

МИНУТА НА РАЗМЫШЛЕНИЕ

— Что для вас самое главное в ва-
шей профессии?
— Как и во всех других —  человеч-
ность. А для меня лично самое цен-
ное в преподавании и научной рабо-
те —  это движение. Вечное, быстрое, 
стремительное.

— Что считаете своими главными 
заслугами?
— Всегда сложно выделить главное. 
Защита кандидатской диссертации, 
участие в качестве эксперта и орга-
низатора студенческих конкурсов, 
любовь студентов. Но предстоит еще 
много впереди: пишу докторскую 
диссертацию, участвую в выполне-
нии грантов, готовлю новые курсы, 
в том числе на английском языке.

— Ольга Олеговна, а чем вы люби-
те заниматься вне работы?
— Люблю готовить, иногда ловлю 
себя на мысли, что на примере при-
готовления еды можно много очень 
сложных процессов объяснить. На-
пример, не поднялся и не пропекся 
бисквит. Почему? Нарушение техно-
логии: не те пропорции, не та тем-
пература, некачественное сырье…  
Как много пересечений с организа-
цией производства и нормировани-
ем труда, как много можно объяс-
нить. Для меня идеальный отдых —  
это смена деятельности. Как сейчас 
модно говорить, мое место силы —  
это дом в деревне, ведь там всегда 
есть чем заняться.

— Что смотрите или читаете 
в свободное время?
— Очень люблю фантастику. 
Ну и, конечно, без профессиональ-
ной деформации никуда. Например, 
книга «Шуттовская рота» и «Шутов-
ской рай» Роберта Асприна —  насто-
ящий учебник по менеджменту.

— Любите ли путешествовать, 
и если да, то какой была самая за-
поминающаяся поездка?
— Путешествия люблю, очень лю-
блю самолеты. Не могу выделить 
какую-то конкретно поездку, они все 
невероятные. Я сама стараюсь сде-
лать их такими: всегда готовлюсь 
к путешествию, изучаю что можно 
посмотреть, куда поехать.

— Какие хобби или заня-
тия вам бы хотелось освоить 
в будущем?
— Очень хочу научиться играть 
на гитаре.

Слабый пол —  это точно не про наших магистранток 
Светлану Миронову и Ирину Казакевич, которые 

на минувшей Олимпиаде в Токио выиграли серебро 
биатлонной эстафеты 4×6 км. Мы узнали, как проходила 

подготовка к соревнованиям и какие у спортсменок планы

Текст: Елена Медведева (УГИ-203308), Анастасия Котельникова (ЭУ-203620) 
Фото из личного архива героев

Ирина Казакевич:
— Под го товка  к   Ол и м п иа-
де проходила спокойно, как 
и  к  любым другим соревновани-
ям. Предолимпийских сборов 
не  было, так как соревновались 
на этапах Кубка мира.

Я  была очень рада оказаться 
на  Олимпийских играх и  пыта-
лась максимально впитать в  себя 
атмосферу и  олимпийский дух. 
Пока остаемся дома и  продолжа-
ем выступать на российских стартах. В планах у меня —  продолжать ка-
рьеру, для меня эти Олимпийские игры —  только начальный шаг вперед.

Я учусь по программе «Мотивация и самореализация в спорте». По-
шла на эту программу, чтобы применять полученные знания на практи-
ке. Тема моей магистерской  —  «Психологическая самоподготовка элит-
ных биатлонисток в предолимпийский период». При любой возможности 
приезжаю в  институт к  своему куратору Людмиле Николаевне Рогале-
вой, чтобы обсудить нюансы диссертации.

ПРИЗОВОЕ МЕСТО БЫЛО ОЖИДАЕМО
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ЦАРИЦЫ МУЗ И КРАСОТЫ
Во все времена весна и естественная красота женщины 
будоражили умы поэтов, композиторов, художников. 
Весна в творчестве многих художников представлена 

в прекрасном и утонченном женском образе

Один из главных шедевров галереи 
Уффици —  «Весна» Боттичелли 
(1478) —  пролежала в запасниках 
100 лет! И только в начале XX века, 
благодаря тому что ее разглядел 
известный искусствовед, полотно 
выставили на всеобщее обозрение. 
На картине Кристиан Роде «Аллего-
рия Весны» (1785) изысканная жен-
ская фигура в сумеречном пейзаже 
и эффектное обрамление восприни-
маются как видение, подобное сну 
или мечте. Эдуард Биссон, француз-
ский живописец XIX века, весну изо-
бражал неоднократно через при-
думанный женский образ, полный 
чувственности и романтизма. «Неж-
ная весна» (1865) Огастаса Сэндиса 
считается одной из лучших работ 
британского художника прерафа-
элиста. Мастер представил весну 

в образе рыжеволосой красавицы 
с длинными волнистыми локонами.

Специально к самому красиво-
му и нежному празднику абонемент 
гуманитарной литературы (Турге-
нева, 4, к. 252) подготовил вы-
ставку «Царицы муз и красоты», 
на которой представлены альбомы 
с репродукциями замечательных 
мастеров западноевропейской шко-
лы живописи, известных русских 
художников- портретистов. Посетив 
экспозицию, вы сможете окунуть-
ся в мир женских образов, увидеть 
женщин разных эпох, националь-
ностей, социального статуса, как 
вымышленных, так и реально суще-
ствовавших в истории. Их красота 
уникальна и неповторима.

Элеонора Кондрашева,  
главный библиотекарь ЗНБ

ВАЖНО!
Уважаемые студенты, преподаватели 

и сотрудники вуза, напоминаем, 
что в медсанчасти УрФУ 

вы можете бесплатно привиться 
против COVID-19. Подробная 
информация о вакцинации 
на сайте: urfu.ru/covid19.

ДОРОГИЕ 
ЧИТАТЕЛИ!

Следующий номер 
газеты выйдет 21 марта

УрФУ объявляет конкурс на замещение должностей профессорско- преподавательского состава
В институте экономики 

и управления
Доцентов кафедры регио-
нальной экономики, инноваци-
онного предпринимательства 
и безопасности (0,125 ставки; 
0,125 ставки; 0,125 ставки).
Старших преподавателей ка-
федр региональной экономи-
ки, инновационного предпри-
нимательства и безопасности 
(0,125 ставки); языков массо-
вых коммуникаций (0,25 став-
ки); социологии и техноло-
гий государственного и му-
ниципа льного управления 
(1,0 ставки).
Ассистентов кафедр язы-
ков массовых коммуника-
ций (0,25 ставки); анализа 
систем и принятия решений 
(0,25 ставки).
Конкурс объявляется на срок 
до двух лет.
Конкурс проводится на засе-
дании ученого совета ИнЭУ 
16.05.2022 по адресу: ул. 
Мира, 19, ауд. И-420.
Документы подавать по адре-
су: Екатеринбург, пр. Ленина, 
51, управление персонала, каб. 
131; тел.: (343) 389–93–04. 
Ответственный за прием доку-
ментов —  Анна Владимиров-
на Шайнова, вед. специалист 
по персоналу отдела по работе 
с персоналом.

Срок подачи документов —   
с 09.03.2022 по 08.04.2022.

В химико- технологическом 
институте

Профессоров кафедр фи-
зической и коллоидной хи-
мии (0,125 ставки); техноло-
гии органического синтеза 
(0,5 ставки).
Доцентов кафедр аналитиче-
ской химии (0,25 ставки); фи-
зической и коллоидной химии 
(0,125 ставки); технологии ор-
ганического синтеза (1,0 став-
ки; 0,25 ставки); иммунохимии 
(1,0 ставки); химической техно-

логии топлива и промышленной 
экологии (0,375 ставки).
Ассистента кафедры иммуно-
химии (0,375 ставки).
Конкурс объявляется на срок 
до двух лет.
Конкурс проводится на за-
седании ученого совета ХТИ 
16.05.2022 по адресу: ул. 
Мира, 28, ауд. Х-420.
Документы подавать по адре-
су: Екатеринбург, ул. Мира, 19, 
управление персонала, каб. 
И-222; тел.: (343) 375–97–68. 
Ответственный за прием доку-
ментов —  Любовь Владими-
ровна Ефимовых, зам. началь-
ника отдела учета и кадрового 
делопроизводства.

Срок подачи документов —   
с 09.03.2022 по 08.04.2022.

В институте 
фундаментального 

образования
Доцентов кафедр интеллекту-
альных информационных тех-
нологий (1,0 ставки; 1,0 став-
ки; 1,0 ставки; 1,0 став-
ки; 1,0 ставки; 1,0 став-
ки; 1,0 ставки; 1,0 став-
ки; 0,5 ставки; 0,5 ставки; 
0,25 ставки; 0,25 ставки; 
0,25 с тавки;  0,25 с тав-
ки; 0,25 ставки; 0,25 став-
ки; 0,125 ставки; 0,125 став-
ки; 0,125 ставки; 0,125 став-
ки); инженерной графики 
(1,0 ставки).
Ассистентов кафедр инженер-
ной графики (0,5 ставки); ин-
теллектуальных информаци-
онных технологий (1,0 ставки; 
1,0 ставки; 1,0 ставки; 1,0 став-
ки; 0,5 ставки; 0,5 ставки; 
0,5 ставки; 0,5 ставки; 0,5 став-
ки; 0,5 ставки; 0,25 став-
ки; 0,25 ставки; 0,25 став-
ки; 0,125 ставки; 0,125 став-
ки; 0,125 ставки; 0,125 став-
ки; 0,125 ставки; 0,125 ставки; 
0,125 ставки; 0,125 ставки).
Конкурс объявляется на срок 
до двух лет.

Конкурс проводится на засе-
дании ученого совета ИнФО 
16.05.2022 по адресу: ул. 
Мира, 19, ауд. И-333.
Документы подавать по адре-
су: Екатеринбург, ул. Мира, 19, 
управление персонала, каб. 
И-222; тел.: (343) 375–97–68. 
Ответственный за прием доку-
ментов —  Любовь Владими-
ровна Ефимовых, зам. началь-
ника отдела учета и кадрового 
делопроизводства.

Срок подачи документов —   
с 09.03.2022 по 08.04.2022.

В Уральском гуманитарном 
институте

Профессоров кафедр перио-
дической печати и сетевых из-
даний (1,0 ставки); лингвистики 
и профессиональной коммуни-
кации на иностранных языках 
(1,0 ставки).
Доцентов кафедр истории 
России (0,75 ставки; 0,75 став-
ки; 0,5 ставки; 0,5 ставки; 
0,25 ставки); «Клиническая 
психология и психофизиоло-
гия» (0,5 ставки; 0,25 ставки); 
истории искусств и музееведе-
ния (0,375 ставки); периоди-
ческой печати и сетевых изда-
ний (1,0 ставки); издательского 
дела (0,25 ставки); лингвисти-
ки и профессиональной комму-
никации на иностранных язы-
ках (1,0 ставки; 0,5 ставки; 
0,5 ставки; 0,5 ставки); ино-
странных языков (1,0 ставки; 
1,0 ставки; 1,0 ставки; 1,0 став-
ки); иностранных языков и пе-
ревода (1,0 ставки; 1,0 ставки).
Старших преподавателей ка-
федр «Клиническая психология 
и психофизиология» (0,5 став-
ки; 0,125 ставки); управле-
ния персоналом и психоло-
гии (0,25 ставки); периодиче-
ской печати и сетевых изданий 
(0,375 ставки); издательского 
дела (0,5 ставки); лингвисти-
ки и профессиональной ком-
муникации на иностранных 

языках (1,0 ставки; 1,0 став-
ки; 1,0 ставки; 1,0 став-
ки; 1,0 ставки; 0,5 став-
ки; 0,5 ставки; 0,5 ставки; 
0,25 ставки); иностранных язы-
ков (1,0 ставки); иностранных 
языков и перевода (1,0 ставки; 
1,0 ставки; 0,5 ставки).
Ассистентов кафедр линг-
вистики и профессиональной 
коммуникации на иностран-
ных языках (0,25 ставки; 
0,125 ставки; 0,125 ставки).
Преподавателей кафедр из-
дательского дела (0,5 ставки);
Конкурс объявляется на срок 
до двух лет.
Профессора кафедры исто-
рии искусств и музееведения 
(0,5 ставки).
Конкурс объявляется на срок 
до одного года.
Конкурс проводится на за-
седании ученого совета УГИ 
19.05.2022 по адресу: пр. Ле-
нина, 51, ауд. 248.
Документы подавать по адре-
су: Екатеринбург, пр. Ленина, 
51, управление персонала, каб. 
131; тел.: (343) 389–93–04. 
Ответственный за прием доку-
ментов —  Анна Владимиров-
на Шайнова, вед. специалист 
по персоналу отдела по работе 
с персоналом.

Срок подачи документов —   
с 09.03.2022 по 08.04.2022.

С перечнем необходимых доку-
ментов для участия в конкурсе 
(выборах), требованиями к пре-
тендентам, порядком и услови-
ями проведения конкурса, Ад-
министративным регламентом 
МВД и Разъяснениями по во-
просу предоставления справ-
ки об отсутствии судимости 
можно познакомиться на сай-
те управления персонала УрФУ 
hr.urfu.ru в разделе «Конкурс 
на замещение должностей», 
подразделе «Профессорско- 
преподавательский состав».

Управление персонала

28.02.2022 на сайте УрФУ объявлен конкурс на замещение должностей профессорско- преподавательского состава

В специализированном  
учебно- научном центре

До ц е н т о в  к аф е д р  м ат е м ат и к и 
(1,0 ставки); гуманитарного образова-
ния (1,0 ставки; 0,5 ставки; 0,5 ставки); 
психофизической культуры (0,5 став-
ки); физики и астрономии (0,5 ставки; 
0,25 ставки).
Старших преподавателей кафедр мате-
матики (1,0 ставки); гуманитарного обра-
зования (1,0 ставки; 0,5 ставки).
Конкурс объявляется на срок до двух лет.
Конкурс проводится на заседании учено-
го совета СУНЦ 19.05.2022 по адресу: ул. 
Д. Зверева, 30, ауд. 201.
Документы подавать по адресу: Екате-
ринбург, пр. Ленина, 51, управление пер-
сонала, каб. 131; тел.: (343) 389–93–04. 
Ответственный за прием документов —  
Анна Владимировна Шайнова, вед. специ-
алист по персоналу отдела по работе 
с персоналом.

Срок подачи документов —  
с 28.02.2022 по 27.03.2022.

В институте радиоэлектроники  
и информационных технологий —  РтФ

Доцента центра ускоренного обучения (1,0 ставки).
Старшего преподавателя центра ускоренного обучения 
(0,5 ставки).
Конкурс объявляется на срок до двух лет.
Конкурс проводится на заседании ученого совета ИРИТ-РтФ 
16.05.2022 по адресу: ул. Мира, 32, ауд. Р-217.
Документы подавать по адресу: Екатеринбург, ул. Мира, 
19, управление персонала, каб. И-22; тел.: (343) 375–97–
68. Ответственный за прием документов —  Любовь Влади-
мировна Ефимовых, зам. начальника отдела учета и кадро-
вого делопроизводства.

Срок подачи документов —  с 28.02.2022 по 27.03.2022.

В институте физической культуры, спорта 
и молодежной политики

Доцентов кафедр физической культуры 
(0,5 ставки; 0,25 ставки); управления в сфере 
физической культуры и спорта (0,5 ставки).
Старших преподавателей кафедры физи-
ческой культуры (1,0 ставки; 0,25 ставки; 
0,25 ставки; 0,25 ставки; 0,25 ставки; 0,25 став-
ки; 0,25 ставки; 0,25 ставки; 0,25 ставки; 
0,25 ставки; 0,125 ставки).
Преподавателя кафедры физической культуры 
(0,25 ставки).
Конкурс объявляется на срок до двух лет.
Конкурс проводится на заседании ученого со-
вета ИФКСиМП 16.05.2022 по адресу: ул. Мира, 
29, ауд. 15.
Документы подавать по адресу: Екатеринбург, 
ул. Мира, 19, управление персонала, каб. И-222; 
тел.: (343) 375–97–68. Ответственный за прием 
документов —  Любовь Владимировна Ефимо-
вых, зам. начальника отдела учета и кадрового 
делопроизводства.

Срок подачи документов —   
с 28.02.2022 по 27.03.2022.

В Уральском энергетическом институте
Профессоров кафедры электротехники (1,0 ставки; 1,0 ставки; 0,375 ставки).
Доцентов кафедр электропривода и автоматизации промышленных устано-
вок (0,875 ставки; 0,875 ставки; 0,75 ставки; 0,125 ставки); турбин и двигате-
лей (1,0 ставки; 0,375 ставки; 0,375 ставки; 0,125 ставки); тепловых электриче-
ских станций (0,25 ставки); электротехники (1,0 ставки; 1,0 ставки; 0,75 ставки; 
0,625 ставки; 0,25 ставки; 0,125 ставки); атомных станций и возобновляемых 
источников энергии (0,125 ставки).
Старших преподавателей кафедр электропривода и автоматизации промыш-
ленных установок (1,0 ставки; 0,75 ставки); турбин и двигателей (0,625 ставки; 
0,25 ставки); прикладной математики (0,5 ставки); тепловых электрических станций 
(0,875 ставки; 0,25 ставки); электротехники (1,0 ставки; 1,0 ставки; 0,25 ставки; 
0,125 ставки).
Преподавателей кафедр турбин и двигателей (0,125 ставки; 0,125 ставки); тепло-
вых электрических станций (0,125 ставки; 0,125 ставки).
Ассистентов кафедры электротехники (0,125 ставки; 0,125 ставки; 0,125 ставки).
Конкурс объявляется на срок до двух лет.
Конкурс проводится на заседании ученого совета УралЭНИН 16.05.2022 по адресу: 
ул. С. Ковалевской, 5, ауд. Т-203.
Документы подавать по адресу: Екатеринбург, ул. Мира, 19, управление персо-
нала, каб. И-222; тел.: (343) 375–97–68. Ответственный за прием документов —  
Любовь Владимировна Ефимовых, зам. начальника отдела учета и кадрового 
делопроизводства.

Срок подачи документов —  с 28.02.2022 по 27.03.2022.

С перечнем необходимых документов для участия в кон-
курсе (выборах), требованиями к претендентам, порядком 
и условиями проведения конкурса, Административным 
регламентом МВД и Разъяснениями по вопросу предостав-
ления справки об отсутствии судимости можно ознакомить-
ся на сайте управления персонала УрФУ hr.urfu.ru в раз-
деле «Конкурс на замещение должностей», подразделе 
«Профессорско- преподавательский состав».

Управление персонала

ЕСТЬ РАБОТА!


